

Desempleo en el Gran Santiago llega a 15,6% y expertos prevén más alzas

Jueves, 28 de Mayo de 2020 - Id nota:925288

Medio : El Mercurio
Sección : Economía y Negocios
Valor publicitario estimado : \$9170525.-
Página : B5
Tamaño : 29 x 35

[Ver completa en la web](#)



En marzo marcó el mayor nivel en 35 años, según encuesta de la U. de Chile:

Desempleo en el Gran Santiago llega a 15,6% y expertos prevén más alzas

L. CASTAÑEDA y J. P. PALACIOS

Hasta 15,6% se elevó la tasa de desempleo en el Gran Santiago en marzo, de acuerdo con la encuesta que realiza el Centro de Microdatos de la Universidad de Chile. Esta es la cifra más alta en 35 años —15,7% en junio de 1985— y más que se duplicó respecto de marzo del año pasado, cuando se ubicaba en 7,6%, lo que se explica principalmente por los efectos de la pandemia mundial en la economía local que ha destruido empleos prácticamente en todos los sectores económicos.

La directora ejecutiva del Centro de Microdatos, Lorena Flores, estimó que alrededor de 1 a 2 puntos porcentuales del alza de 8 puntos que mostró el desempleo en 12 meses sería atribuible al estallido social y el resto a la pandemia.

Por primera vez en los 60 años de la encuesta, el levantamiento de datos se realizó vía telefónica, para lo cual se acordó el cuestionario y se introdujeron otros ajustes metodológicos. Como era habitual, el levantamiento de la encuesta partió el 14 de marzo, tomando como referencia la primera semana de ese mes, pero dos días después se instauraron las medidas de cuarentena, por lo que debió suspenderse el sondeo.

Finalmente, la semana de referencia fue desde el domingo 29 de marzo al 4 de abril y la encuesta telefónica se realizó entre el jueves 16 de abril y el domingo 17 de mayo. "Lo que nos deja tranquilos es que el cuestionario que aplican los encuestadores dice: ¿Usted tuvo tra-

Tasa en junio podría llegar hasta el 20%, si se mantiene el confinamiento, afirman economistas.



“Sabemos que producto de la pandemia esta situación se ha incrementado en los meses que han seguido (...). Entonces eso, la verdad, es que va a agravarse”.

IGNACIO BRIONES
MINISTRO DE HACIENDA

“La información de la encuesta de la U. de Chile refleja una tasa de desempleo que posiblemente se elevará algo más en las siguientes semanas”.

PATRICIO ROJAS
ECONOMISTA DE ROJAS Y ASOCIADOS

bajo la semana de referencia entre el 29 de marzo el 4 de abril? y eso se repite varias veces”, precisa la economista.

La ocupación en 12 meses disminuyó en 15,5%, la peor caída en 38 años, luego de que en junio de 1982 retrocediera 16,1% (ver infografía). La fuerza de trabajo bajó 7,5%. Con ello, el número total de desocupados en las 34 comunas que abarca la encuesta, afecta a 469.284 personas.

El ministro de Hacienda, Ignacio Briones, mostró preocupación por la cifra y prevé un mayor deterioro del mercado laboral. “Esto es al mes de marzo, y bien sabemos que producto de la pandemia esta situación se ha incrementado en los meses que han seguido (...). Entonces, la verdad, es que va a

agravarse”, dijo. La titular del Trabajo, María José Zaldívar, aseguró que el dato de desocupados “es algo que nosotros estábamos anticipando”.

A nivel de expertos también existe la expectativa de que si para la nueva medición de junio se mantienen las cuarentenas, el dato en el Gran Santiago podría ser mayor. “Es una cifra preocupante, porque cuando se llegó al 15,6% estábamos recién partiendo con la crisis. En la cifra que entreguen en junio podríamos estar en una tasa que se esté acercando al 20%”, advierte Cecilia Cifuentes, de la Universidad de los Andes.

Tomás Flores, economista senior de LyD, prevé que si la encuesta se vuelve a levantar bajo

las actuales condiciones, la desocupación en la capital se situaría en torno al 17,5%.

Patricio Rojas, de Rojas y Asociados, estima que “la información de la encuesta de la U. de Chile refleja una tasa de desempleo que posiblemente se elevará algo más en las siguientes semanas, pero no con mucha más fuerza de la que se ha visto hasta ahora”.

Cifuentes llama al Centro de Microdatos a precisar si en el sondeo se están considerando como desocupados a los trabajadores acogidos a la Ley de Protección del Empleo.

David Bravo, director del Centro de Estudios y Encuestas Longitudinales de la UC, cree que en la última medición si se consideró como desocu-

Zaldívar: desocupados a nivel nacional superan un millón

Un día después de publicar un nuevo balance sobre la Ley de Protección del Empleo, la ministra del Trabajo, María José Zaldívar, ayer se aventuró con un cálculo para la desocupación que muchos esperaban para más adelante.

En radio Búa y a dos días para la entrega del dato oficial de desempleo correspondiente al trimestre móvil febrero-abril, Zaldívar adelantó que, “por supuesto”, ya hoy más de un millón de desocupados y que esa tasa equivale a, aproximadamente, un 10%.

Se trata de un número que está muy por encima de las expectativas: los

consultados por Bloomberg esperan una tasa de 9,1%.

Tomás Flores, economista senior de LyD, estima que en la medición que se conocerá mañana, el alza en el desempleo será menor: “La cifra corresponderá al trimestre febrero-abril, por lo cual no contiene de manera plena el efecto de la pandemia y probablemente bordeará el 9%”. Advierte, sin embargo, que en las siguientes encuestas, “probablemente se captará el efecto pleno (de la pandemia) y la desocupación será de 10% a lo menos. Afortunadamente, la Ley de Protección del Empleo ha evitado un desequilibrio mayor”.

Cecilia Cifuentes, de la U. de los Andes, coincide con un alza cercana al 10% a nivel nacional, pero se mostró en desacuerdo con adelantar la cifra oficial del INE. “Depende del contexto, si se está haciendo un anuncio de la cifra oficial, creo que no corresponde”, señaló.



María José Zaldívar
ministra del Trabajo.

